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平潭社區管理 學者籲借鑒台灣模式
減少管理層級 保障公民權益

提出上述見解的廈門大學台灣研究
院政治所副所長陳先才認為，目

前平潭還處在一個基礎設施建設的初級
階段，需要一個發展與累積的過程。在
當前情勢下，在平潭選擇特定的小區來
推行兩岸共同治理，是相對務實的辦
法。
陳先才分析指出，在當代社會，社區

作為社會結構的基本單元，直接與居民
的切身利益緊密相連。在平潭的「兩岸
共同社區中」，有一定數量的台胞生活
與居住，因而其管理模式應該充分借鑒
台灣小區管理模式的優點。
他建議，在社區管理體制上，減少管

理層級，增加社會組織特別是非政府組
織的發展壯大，切實把公民社會組織納

入政府決策過程中的第一位。「這或許
是平潭最終實現兩岸治理的關鍵環
節。」

特別保障法令 吸引台資
台灣綜合研究院研究員戴肇洋提出，

若要吸引台商前往平潭投資，並且合作
開發建立兩岸共同家園，建議在即將簽
署的兩岸投資保障協定精神之下，另行
簽訂一套僅適用於平潭的更優惠的特別
保障法令。內容應當包括居住安全、自
由進出、資金運作等，以突顯平潭先行
先試區的特色。
針對去年開始全面實施的《平潭綜合

實驗區總體發展規劃》，福建方面計劃
到今年年底將投入近千億進行建設。國
台辦常務副主任鄭立中在論壇上說，把
平潭構建成為兩岸同胞共同家園，有政
策上的優惠和保障。大陸賦予平潭海
關、財政、稅收、土地、台灣居民就
業、入出境便利等一系列特殊優惠政
策。用足用好這些政策，平潭的建設將
又好又快。
鄭立中表示，大陸方面由衷希望兩岸

同胞，特別是更多的台灣同胞自願而積
極地參與到火熱的平潭開發開放中來，
共同營造台灣同胞往來更便利，生活習
慣、興業更順意的良好家園環境。

鄭成功收復台灣350周年 兩岸共祭

從第一屆海峽論壇起就參與採訪

的記者，偶爾有這樣的「牢騷」：

活動越來越多，但大都「檔次」平

平。鏡頭裡滿是兩岸農民相互討教

培植經驗，青年們交換郵箱地址、

微博名稱，甚至是主婦們探討菜式

刀工。但這就是最真實、最質樸的海峽論

壇。

這裡，有「草根」們的小故事。「我家

和陳姐姐家是結對家庭，每年海峽論壇，

我就帶到她家裡坐坐。她家孩子放暑假的

時候到台灣，就住在我家裡。」台南市新

移民女性關懷協會林麗蓉向筆者展示兩家

人的合影，其中有一張，是陳家孩子返回

大陸前，和林麗蓉的孩子哭 抱成一團。

「我家孩子經常跟我先生說，考前3名就去

廈門找姐姐。」

無官民之分 樂融融話家常
這裡，有「草根」們的點滴思考。「大陸

配偶在台灣受到諸多限制，台灣配偶在大

陸，也會遇到戶籍辦理時間長等問題。」今

年80歲的台灣中華兩岸婚姻協調促進會發起

人黃江南第3次參加論壇。他悄悄告訴筆

者，第1次參會時，覺得自己是個小角色，

水平不夠，沒好意思說話。「眼看我身邊的

人一個個都發言了，我想，我也可以說兩句

吧。」未經辭藻修飾的發言，卻讓兩岸「鴛

鴦」遇到的新難題，引起各方的重視。

海峽論壇就是這樣一個平民化的所在。

熱鬧的台灣特色廟會裡，沒有官員和民眾

的區隔，大家一齊在30多度的高溫下，耐

心排隊，等 熱乎乎出爐的小吃，走 或是坐在路

邊，開心地大快朵頤。

瑣碎平常的每一個現場，才最易見到真情流露。閒

話家常，才最易體會相互間的溫暖。海峽論壇打造

的，不僅僅是一個一周七天的「嘉年華」，它在更寬

泛的時空概念裡，為兩岸基層互動架構起真誠和善意

的「連心橋」。
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香港文匯報訊（記者戴鑫福州報

道）正在福州舉行的第五屆海峽兩
岸合唱節，共有來自河南、湖南、
雲南、浙江溫州和台灣高雄、基
隆、屏東、苗栗等海峽兩岸27支合

唱團隊參加，其中台灣團隊10支，
總參賽人數逾1500人。
在合唱節成人展演上，來自台灣

高雄市鼓山的婦女合唱團團員深情
演唱《美哉台灣》、《客家本色》等

歌曲，受到觀眾熱捧。台灣屏東來
義高中合唱團的《我期待》、《快樂
的聚會》以其獨具特色的民族服
飾，巧妙的舞蹈編排及原汁原味的
「台灣風情」博得了現場觀眾長久而
熱情的掌聲、叫好聲。此外，苗栗
建國國小合唱團更是以兩次謝幕來
回饋現場觀眾的熱情。

香港文匯報訊（記者黃瑤瑛泉州報道）紀念鄭成
功收復台灣350周年的古式祭謁儀式日前在福建南安
石井鎮的鄭成功祖廟舉行，共有來自兩岸四地的數
百嘉賓和眾多鄭氏宗親參與。
奏大樂，鳴大鼓，莊重肅穆，來自兩岸的嘉賓，以

最高禮儀向高大的鄭成功座像進香、進果、獻禮。
台灣開台聖王鄭成功聯合會理事長、宜蘭縣礁溪

國聖廟主任委員周柏林在接受記者採訪時表示，在
台灣目前專門供奉鄭成功的祠、廟、堂約有170多
處，石井鄭成功廟為台海各廟的祖廟。「作為民族
英雄，鄭成功在海峽兩岸都有 偉大的功勳，尤其

是他來台灣打敗荷蘭侵略者，收復台灣，台灣的民
眾對他非常尊崇。」
在活動現場，南安市鄭成功學術研究會理事、石

井鄭氏宗親會的負責人鄭新新向記者展示一本廈門
大學早期油印的《鄭成功史跡調查集》。這本調查集
收錄了16篇珍貴的論文，包括《鄭成功在廈門地區
的練兵遺址——水操台和演武亭》、《廈門地區戰場
遺址調查》、《鄭成功在東山等地招兵、練軍和修造
船隻的傳說和遺址》、《南安康店鄉鄭成功墳墓調查》
等，對閩南地區與鄭成功有關的遺址進行了較為詳
實的調研匯總。

香港文匯報訊（記者 戴鑫 平潭報道）兩岸官方、業界、學者600餘

人18日參加在福建平潭舉行的首屆「共同家園論壇」。其間有大陸學者

提出引入「兩岸共同社區」的全新概念，循序漸進推進治理，從而實

現把平潭最終建設成為兩岸同胞共同生活家園的終極目標。

■來自兩岸四地的數百嘉賓參加紀念鄭成功收復台灣350

周年活動。 香港文匯報記者黃瑤瑛 攝

■屏東來義高中合唱團。 香港文匯報記者戴鑫 攝

海峽合唱節 兩岸齊放歌
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香港文匯報訊香港華僑華人總會日前在灣仔會展中心大會堂舉行慶祝香港回
歸祖國15周年暨第六屆理監事就職典禮、青年委員會成立典禮。應邀出席主
禮的嘉賓有全國僑聯主席林軍、國僑辦副主任馬儒沛、中央統戰部副部長
尤蘭田、中聯辦副主任黎桂康、全國政協副秘書長王勝洪、外交部副特派
員洪小勇、中國企業聯合會顧問劉是龍，香港僑界社團聯會主席、全國僑
聯副主席陳有慶，香港立法會主席曾鈺成、全國人大常委范徐麗泰、香港
僑界社團聯會會長余國春等。大會在莊嚴的國歌聲中拉開序幕。現場冠蓋
雲集，喜氣洋洋，近2,000人歡聚一堂，同申慶賀。該會第六屆會長李碧

在全場的見證和祝福下，率全體理監事暨青年委員會正式就職。

李碧 致辭望再立新功
李碧 在致歡迎辭時指，僑總成立19年來，秉承「愛國、愛港、愛鄉、愛僑」
的宗旨，在古宣輝及梁淦基前任會長的帶領下，在全體僑友的支持下，凝聚
僑心，發揮僑力，積極投入社會事務，堅定支持特區政府依法施政，為香港
的繁榮穩定作出了不懈的努力。她表示，未來將不負眾望，用愛心和真誠為
僑胞服務，發展新會員，吸收中青年，壯大隊伍，發揮僑總優勢，努力成為
中外友好的使者和人文交流的橋樑，為國為港為僑再立新功。

眾主禮嘉賓讚該會貢獻
林軍、馬儒沛、余國春均在致辭時盛讚該會在歷屆會長的帶領下，為維護僑

胞的權益，為內地的經濟建設及慈善公益，為香港的繁榮穩定以及祖國的統一大業
作了大量有益的工作。他們希望該會在新一屆監事的帶領下，繼續高舉愛國愛
港的旗幟，關心香港社會未來的發展，為弘揚中華文化、促進祖國和平統一
大業作出新貢獻。
梁淦基在致辭時總結了該會的會務，副會長兼秘書長黃惠山致祝酒辭。

主禮嘉賓為理監事頒發了證書，賓主互贈紀念品，在熱烈的掌聲中儀式圓
滿結束。香港華僑華人總會第六屆理監事會主要成員包括會長李碧 ，主
席梁淦基、古宣輝、陳金烈、姚志勝、陳進強、李常盛，監事長蘇金碧，
常務副會長蔡碧強、呂良民，副會長王錦彪、黃惠山、林慧卿、葉森堯、葉

聯意、張惠娟、程燕、張勤、陳志煒、徐新英、陳炳煌、駱漢生、鍾保家、蒙
美玲、陳炳生、游小民、陳華岳、羅清源，秘書長黃惠山等。

香港華僑華人總會舉行回歸慶典暨理監事就職儀式香港華僑華人總會舉行回歸慶典暨理監事就職儀式

■左起：李常盛、陳進強、姚志勝、梁淦基、古宣輝、陳金烈接受主席聘

書。中為國僑辦副主任馬儒沛。

■林軍（左三）代表中國僑聯致送紀念品予香港僑總

■中聯辦青年部部長韓淑霞為青委會主要成員頒發聘書後合影。左起：黃添

福、高峰、林智彬、詹勝、李根泰、韓淑霞、李民輝、程燕、蘇灝、張逸

芳、陳昆、梁煒茵。
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■林軍致辭

■馬儒沛致辭

■余國春致辭


